

歯周病の治療で 口臭を減らそう

日本歯科医師会が行った調査によると、約8割の人が自分の口臭が気になった経験があると回答しています。

口臭の原因の多くはお口の健康にあり、歯周病と関係しています。歯周病を治療することで、口臭を根本から改善していきましょう。



お口のなかの細菌が
口臭を作っている

お口の環境で
細菌は増殖する

口臭は、お口のなかの細菌がたんぱく質を分解するときに作る揮発性の硫化化合物(VSC)によって発生します。この硫化化合物は主に、「硫化水素」「メチルメルカプタン」「ジメチルサルファイド」の3種類で構成されています。

お口のなかの細菌を完全に除去することはできませんが、口腔内が健康であれば、口臭は気にならない程度に抑えられます。

しかし、歯周病が進行すると口臭はとたんに強くなります。なぜなのでしょうか？

口臭を発生させる細菌は、嫌気性(空気を嫌う性質)性質を持っています。逆にいうと、空気が少ない環境で増殖しやすいことがあります。

お口のなかの細菌が、主に、

お口のなかの細菌は、まず、自らのまわりにバイオフィルムという膜を作つて増殖しようとなります。

このバイオフィルムが、ブラーク(歯垢)です。歯の表面に付着したブラークは歯磨きによって除去されますが、歯と歯の隙間や歯と歯肉の隙間に残ったブラークで細菌は増殖を始めます。

メチルメルカプタンの増加と
歯肉組織・歯槽骨の壊疽

歯周病になると、「口臭の成分」が変化します。

どういうことかといふと、口臭の原因となる硫化化合物は、通常、硫化水素が多くを占めていますが、歯周病患者の口臭を調べてみると、メチルメルカプタンの割合が高くなっているのです。

お口のなかに残ったブラークは、やがて硬くなり歯石となります。歯石には、空気の通らない無数の小さな穴が存在するため、細菌にとってはさらに増殖しやすい環境となります。

ブラークや歯石で増殖した細菌は、歯肉のなかに潜り込み、歯肉組織を破壊していきます。この段階においては、すでに歯周病が発症しています。



むし歯で口臭？

歯周病が口臭と大きな関係があることはわかりましたが、むし歯はどうなのでしょうか？

むし歯によって穴の開いた部分は、食べ物のカスが詰まりやすくなります。これは、口腔内の細菌にとっては、増殖しやすい環境なので口臭の発生源となります。

むし歯で歯に痛みがあったが、歯科医院を受診せずに市販の痛み止めで我慢しているうちに痛みが治まった——こうした場合、歯の神経に腐敗が生じて痛みを感じなくなっていることが考えられます。この状態はさらに進行すると、歯の根が化膿したり、歯の根の先に膿がたまる（歯根囊胞）といった病気が起こります。こうしたむし歯の進行には、口臭が伴います。

むし歯でも、口臭が重要なサインとなっています。むし歯になったら、必ず、歯科医院を受診するようにしましょう。



唾液の減少で 口臭がきつくなる



起きたばかりのときや空腹のとき、あるいはストレスが強くかかったとき——こうしたときは、唾液の分泌量が減って殺菌力が弱くなり、口腔内の細菌が増殖するで、口臭がきつくなります。

口臭が一時的なものであれば心配はありません。ただ、日常的にお口のなかが乾いた状態で口臭を発生しているなら、「ドライマウス」の可能性があります。かかりつけの歯科医師に相談してください。

お口のトラブル以外でも 口臭が……



その他にも、内臓疾患や生活習慣病、服用している薬剤の影響で口臭がきつくなることがあります。

口臭は、エチケットの問題だけでなく、身体トラブルの重要なサインにもなっています。

メチルメルカプタンは硫化水素の10～20倍という非常に臭気の強い物質で、「玉ねぎが腐ったような臭い」と表現されます。このため口臭は、とてもきつくなります。

さらにメチルメルカプタンには、歯周病の進行によって増加するという性質だけでなく、歯周病の進行を助長するといった性質も持っています。

歯周病の進行過程では、細菌による歯肉組織や歯槽骨（歯を支える骨）の壊疽が起ります。このとき、膿や膿の混じった血液が歯肉から排出されることも、口臭の原因となります。

歯周病の治療で 口臭を改善する

歯周病の治療では、歯石を除去し、消毒して清潔にすることです。歯肉の殺菌を行ないます。特に、歯と歯肉の間に深い溝（歯周ポケット）がある場合は、これが細菌の増殖しやすい場所となるので、歯周ポケットを浅くしていく必要があります。



歯周病を治療することで、口臭は改善されます。

歯石が歯の根に及んでいるときや、すでに歯槽骨の破壊吸収が進んでいる場合は、歯肉の手術や抜歯といった方法が取られます。口臭の原因となる細菌の増殖を防ぐには、正しい歯の磨き方を身に着けることや、定期的に歯科医院で健診を受けること。生活習慣を改善し、身体の免疫力を高めることも必要です。

口臭がきつくなってきた、あるいは、口臭の臭いが変わったようを感じるといった方。歯肉が腫れると、歯肉から膿や血が出るといった方は、歯科医院を受診するようになります。